

## Rapport d'activité 2020 Association des journalistes de l'information sociale

A année exceptionnelle, évènements et organisation exceptionnels. Comme l'ensemble du pays, l'AJIS a dû s'adapter aux conséquences de l'épidémie de coronavirus.

Après un moment de sidération, le comité directeur s'y est employé résolument, en proposant aux adhérents des activités en visioconférence. Une offre qui a remporté un franc succès, et permis à l'association de continuer à être au cœur de l'actualité sociale.

Au total, nous avons organisé cette année 26 événements (dont 3 ont dû être annulés pour cause de Covid-19) contre 29 en 2019. Sur les 23 rencontres qui ont pu effectivement se tenir, 10 se sont déroulées en présentiel, et 13 en visioconférence. Elles ont réuni 632 adhérents, soit davantage que les participants aux activités des années précédentes (540 en 2019, 537 en 2017, 528 en 2018 et 668 en 2015 mais pour 39 activités).

Une gageure dans un contexte de crise inédite ! Mais aussi le signe de l'importance que les journalistes accordent à l'AJIS pour décrypter l'actualité sociale, et le résultat de la mobilisation sans faille du comité directeur qui a su se réinventer pour proposer aux adhérents - à un moment où l'accès à l'information était difficile - de nouvelles formes de rendez-vous avec des sources précieuses pour nourrir leurs papiers.

### Avant la vague

Tout avait commencé "normalement", et à un rythme bien soutenu. Entre fin janvier et début mars, le nouveau comité directeur avait organisé **deux petits-déjeuners** (avec Nicolas Revel, DG de la Cnam; avec Jean Bassères, DG de Pôle emploi), **deux Grands rendez-vous** (avec Sophie Cluzel, ministre en charge des personnes handicapées et avec Laurent Pietraszewski, le secrétaire d'Etat en charge des retraites), **trois tables rondes** (sur l'emploi des seniors, avec les rapporteurs du projet de loi retraites, et sur le revenu universel) et une formation (avec la DGT sur les branches professionnelles).

### Stupeur et confinement

Mi-mars, le confinement a mis un coup d'arrêt à cette belle dynamique. Nous avons dû annuler la table-ronde sur l'Assurance-chômage, programmée le 24 mars, une table ronde sur la désinsertion professionnelle prévue fin mars-début avril et un voyage envisagé avec la commission européenne à Bruxelles autour du 20 avril.

## **Une nouvelle forme et un défi : la visioconférence**

En avril, la perspective de l'épidémie s'inscrivant dans le long terme, le comité directeur a décidé de revoir son offre d'activités. Et de proposer une série de visioconférences pour apporter un éclairage à une actualité hors norme, et renouer le lien avec les adhérents de l'AJIS. La décision s'est très vite transformée en action. L'offre s'est enrichie à un rythme soutenu. Au mois de juin, les événements virtuels se sont enchaînés, avec quasiment deux activités par semaine.

### *Trois Grands rendez-vous*

Dans ce format inédit, nous avons frappé un grand coup, avec un événement exceptionnel : un grand rendez-vous réunissant les partenaires sociaux en visioconférence (Philippe Martinez (CGT), Cyril Chabanier (CFTC), Alain Griset (U2P), François Hommeril (CFE-CGC), Yves Veyrier (FO), Geoffroy Roux de Bézieux (Medef) et Laurent Berger (CFDT).

Ce défi, en termes d'organisation et d'animation, a créé l'évènement et remporté un franc succès : 57 journalistes ont assisté à ce débat.

Le grand rendez-vous avec Brigitte Klinkert, ministre déléguée en charge de l'insertion, a réuni 23 adhérents. Et celui avec Elisabeth Borne, la ministre du Travail, s'inscrit dans les grands succès de participation avec 52 adhérents connectés. Dans ce dernier cas, une co-animation a été mise en place, pour faciliter la fluidité entre les questions à relayer depuis le chat et les échanges en direct avec la ministre.

### *Huit rencontres*

Pour les rencontres en visioconférence, nous avons privilégié au départ les rendez-vous avec un seul interlocuteur, pour faciliter les échanges à distance. Dans ce format, nous avons renouvelé les rendez-vous classiques de l'AJIS : décryptage de l'actualité - très riche - par les acteurs des politiques publiques.

Dans le contexte de crise sanitaire, les visioconférences sur l'action de l'Assurance maladie avec le directeur de la Cnam Nicolas Revel et son successeur Thomas Fatome ont répondu à une forte attente (respectivement 36 et 39 participants y ont assisté). Nous avons par ailleurs invité Thibaut Guilluy, Haut-commissaire à l'inclusion dans l'emploi et à l'engagement des entreprises; Marie-Anne Montchamp, présidente du conseil de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie (CNSA); Hugues Vidor, président de l'Udes.

Nous avons exploré les risques de contentieux pour les employeurs créés par le Covid-19 avec Sophie Selusi-Subirats, maître de conférences à l'École de droit social de Montpellier.

Jean-Yves Grall, président du collège des directeurs régionaux d'Agences régionales de santé (ARS) nous a exposé le rôle et les missions de ces structures très décriées pendant les mois de crise du coronavirus au printemps.

Nous avons également perpétué le traditionnel rendez-vous avec le rapporteur du budget de la sécurité sociale à l'Assemblée, en interrogeant Thomas Mesnier sur ce texte clé de l'automne entre le moment de sa discussion en commission et celui de l'examen en séance.

### *Deux table-rondes virtuelles*

Une fois familiarisés avec la visioconférence - et rassurés par le succès du débat à distance entre les partenaires sociaux -, nous avons monté deux tables rondes par écrans interposés : une sur les travailleurs des plate-formes, et l'autre sur les nouveaux dispositifs de préservation de l'emploi.

### **Répit automnal en présentiel**

Un bref répit dans l'épidémie nous a permis, en septembre, d'organiser deux événements en présentiel : un petit déjeuner avec Laurent Grandguillaume, directeur général de l'association Territoires zéro chômeur de longue durée et Marie-Christine Verdier-Jouclas, députée LREM du Tarn, rapporteur de la proposition de loi visant à amplifier cette expérimentation. Et puis comme chaque année nous avons été reçus au Sénat pour une formation sur le PLF et le PLF-SS

Pour le comité directeur, il était très important, malgré la persistance du virus, de maintenir des rencontres réelles, pour renouer les liens avec les adhérents. La visioconférence, dans nos esprits, n'est pas une perspective à long terme, mais un outil pour permettre de maintenir la continuité des activités proposées par l'AJIS. Nous sommes attachés à la force des vraies rencontres, qui outre la convivialité, permettent aux journalistes d'entretenir leur réseau professionnel en discutant avec le staff des différents intervenants.

### **Parité**

Comme chaque année, voici le bilan en matière de parité. En 2020, sur un total de 41 intervenants à nos rencontres, 26 étaient des hommes et 15 des femmes, soit un ratio de 63.41 %. Nous avons progressé par rapport à 2019 où le ratio était de 71.9 % d'hommes. Il nous reste encore du chemin à parcourir. Nous veillons à la parité lors de l'organisation des tables rondes, mais il est plus compliqué de parvenir à un équilibre sur l'ensemble des activités. Nos événements sont le reflet de l'inégale répartition entre hommes et femmes aux postes à responsabilité dans la société.

## Débat

Nous sommes heureux, au comité directeur de votre association, de pouvoir vous présenter un bilan d'activités pour 2020 aussi riche. Et nous sommes encore plus satisfaits de voir qu'a priori, cela répond à vos attentes et besoins, au vu du nombre de participants. Nous voulions vous dire que nous sommes toujours ouverts à vos idées et suggestions. Soit de façon informelle soit, pourquoi pas, à une prochaine occasion, en vous présentant à l'élection du comité directeur. Ce sont ses membres qui proposent, et organisent ces activités. C'est un vrai plaisir d'y contribuer,. Pensez-y ! Vous aussi, bientôt, vous pourriez venir vous amuser avec nous !

Elodie BÉCU  
Secrétaire générale de l'AJIS

Sophie MASSIEU  
Secrétaire générale adjointe de l'AJIS

(Janvier 2021)

Soumis à l'assemblée générale ordinaire  
Du 26 janvier 2021 à Paris.

## **Calendrier des manifestations organisées en 2020**

- 22/01/20 : Petit-déjeuner avec Nicolas Revel, directeur général de la CNAM
- 23/01/20 : 53<sup>ème</sup> assemblée générale ordinaire
- 29/01/20 : Table ronde sur l'emploi des seniors
- 30/01/20 : Grand RDV avec Sophie Cluzel, secrétaire d'Etat chargée des Personnes handicapées
- 05/02/20 : Table ronde sur le revenu universel d'activité
- 11/02/20 : Rencontre avec les rapporteurs des projets de loi « retraite »
- 26/02/20 : Formation sur la restructuration des branches professionnelles avec la DGT
- 04/03/20 : Grand RDV avec Laurent Pietraszewski, secrétaire d'Etat chargé des retraites
- 06/03/20 : Petit-déjeuner avec Jean Bassères, directeur général de Pôle emploi
- 13/05/20 : Visioconférence avec Nicolas Revel, directeur général de l'Assurance maladie
- 29/05/20 : Visioconférence avec Thibaut Guilluy, Haut-commissaire à l'inclusion dans l'emploi et à l'engagement des entreprises
- 11/06/20 : Visioconférence Grand RDV « Débat des partenaires sociaux »
- 15/06/20 : Visioconférence « Perte d'autonomie : vers une nouvelle protection sociale ? » avec Marie-Anne Montchamp, présidente du conseil de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie (CNSA)
- 19/06/20 : Visioconférence avec Hugues Vidor, président de l'Udes
- 25/06/20 : Visioconférence « Covid-19 : quels risques de contentieux pour les employeurs ? » avec Sophie Selusi-Subirats, maître de conférences à l'Ecole de droit social de Montpellier
- 02/07/20 : Visioconférence avec Jean-Yves Grall, président du collège des directeurs régionaux d'Agences régionales de santé (ARS)
- 22/09/20 : Petit-déjeuner « Territoires zéro chômeur de longue durée » avec Laurent Grandguillaume, directeur général de l'association Territoires zéro chômeur de longue durée et Marie-Christine Verdier-Jouclas, députée LREM du Tarn, rapporteur de la proposition de loi
- 25/09/20 : Matinée de formation PLF/PLFSS avec des administrateurs du Sénat
- 08/10/20 : Visioconférence Grand RDV avec Brigitte Klinkert, ministre déléguée en charge de l'insertion
- 19/10/20 : Visioconférence avec Thomas Mesnier, député LREM (Charente) et rapporteur général du projet de loi de financement de la Sécurité Sociale (PLFSS)
- 21/10/20 : Table ronde en visioconférence : « Statut, protection sociale, dialogue social... Quels enjeux pour les travailleurs des plateformes ? »
- 18/11/20 : Visioconférence avec Thomas Fatome, directeur général de l'Assurance maladie
- 08/12/20 : Table ronde en visioconférence : « Comment protéger au mieux l'emploi ? »
- 14/12/20 : Visioconférence Grand RDV avec Elisabeth Borne, ministre du Travail, de l'Emploi et de l'Insertion